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En el Día de las 
Juventudes
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Bancarizar, 
ordenar, 
beneficiar...
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Por el barrio

“(...) cuando en el futuro se hable de esta 

obra revolucionaria, se hablará de una sola 

generación, porque en este minuto histó-

rico se han unido todas las generaciones, 

en este minuto histórico somos una sola 

generación en pie de lucha, obligados todos 

a poner nuestro esfuerzo, obligados todos a 

hacer lo que esté al alcance de nuestras ma-

nos, obligados todos a luchar, porque se está 

defendiendo lo que ustedes quisieron hacer, 

se está defendiendo lo que quisieron hacer 

nuestros mambises, se está defendiendo lo 

que quiere hacer nuestra juventud.

“Nosotros estamos orgullosos de los jóve-

nes, porque los jóvenes han llevado adelante 

un gran trabajo, porque los jóvenes contri-

buyeron decisivamente a erradicar el analfa-

betismo, porque los jóvenes han enseñado a 

cientos de miles de personas. Y de la misma 

manera, nosotros queremos estar orgullosos 

de nuestros niños.

“Y en esta juventud están puestas las es-

peranzas de la Revolución, en esta juventud 

están puestas las más legítimas esperanzas 

de nuestro pueblo, y en esta juventud están 

puestas también las más legítimas y las más 

humanas esperanzas de nosotros, los revo-

lucionarios, de todos los revolucionarios.

“Y a esta juventud hay que hablarle, a esta 

juventud hay que exhortarla, a esta juven-

tud hay que educarla, hay que orientarla, 

hay que forjarla; hay que hacer de esta ju-

ventud lo que todos soñamos para el porve-

nir, hay que hacer de esta juventud lo que 

todos soñamos que habrá de ser el pueblo 

del mañana, las generaciones nuevas de la 

patria; hay que hacer de esta juventud lo 

que todos nosotros habríamos querido ser, lo 

que todos nosotros habríamos querido vivir 

con ustedes; hay que hacer de esta juventud, 

sencillamente, el porvenir”.

Discursos en un encuentro con integrantes del Directorio Estu-
diantil de 1930, en 1960; en la inauguración del palacio de pione-
ros Paquito González Cueto y en el homenaje a los mártires del 
asalto al Palacio Presidencial, en la escalinata de la Universidad 
de La Habana, en enero y marzo de 1962, respectivamente.

Ese eterno joven llamado Fidel
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CUANDO LOS PAPELES SE DEMORAN
En un documento remitido a nuestra 

redacción con copias al gobierno mu-
nicipal de Camagüey, Radio Cadena 
Agramonte, Planificación Física en el 
distrito Julio Antonio Mella y Bufete 
Colectivo No. 3, Georgina Margarita 
Serrano Piñeiro, vecina de calle 8va. 
edificio 32, apartamento 17, reparto 
Julio Antonio Mella, da cuenta de ges-
tiones realizadas desde el pasado año 
en el Bufete No. 3 de la ciudad de Ca-
magüey a fin de obtener un certificado 
catastral de la propiedad de la vi-
vienda donde reside. Ese trámite, con 
No. 293 se halla radicado a nombre de 
Luis Alberto Vázquez Piquera, sin tener 

respuesta hasta la fecha. En punto y 
aparte Georgina añade otro del 22 de 
agosto de 2022, en el propio bufete 
para un servicio de propiedad para la 
vivienda de Camino a Maraguán No. 5, 
entre Carretera Central y Línea, reparto 
El Corojo a nombre de Bertha Marga-
rita Piñeiro Ramírez, Antonio Francisco 
Serrano Piñero y Georgina Margarita 
Serrano Piñeiro. En este caso, señala la 
remitente, en el mes de septiembre se 
realizó el catastro para confeccionar la 
resolución, sin que se haya concluido.

RINNN RINNN RINNN
Sobre la interrupción telefónica re-

portada por Antonio Gude Armengol, 
vecino de Madame Curie No. 689, re-
parto Vista Bella, en la capital pro-
vincial, ofrece respuesta Luel García 
Lorenzo, Director Territorial de Etecsa, 
Camagüey. Expone el funcionario que 

en el teléfono de Gude se detectaron 
interrupciones que para su solución 
necesitaban diferentes fuerzas de tra-
bajo especializada. “La demora en re-
parar las afectaciones de los servicios 
telefónicos se debe a la cantidad de 
reportes generados a causa de las llu-
vias, también influyó la disponibilidad 
de los recursos para acometer estas la-
bores”, explica. Nos dice García Lorenzo 
que como parte del proceso de gestión 
comercial a todos los clientes con in-
terrupciones de más de 72 horas se les 
ajusta el pago por días sin servicio, “en 
su caso se realizará en la facturación 
que se tramita en el mes de agosto”.

CUÁNTO NOS FALTA POR SER HUMANOS
¡Caramba, esto deben de saberlo los 

protectores de las aves! Nos escribe el 
estudiante universitario Carlos Rafael 
Iraola, alarmado por el ataque de que 

son víctimas decenas de nidos reali-
zados en edificios de la ciudad donde 
estas han buscado refugio por siglos. 
Explica Carlos Rafael que en estos 
meses llegan a Cuba especies migra-
torias, aviones, ruiseñores, golondri-
nas, vencejos, tanto del norte como 
de Suramérica, para anidar y luego 
regresar a sus destinos de origen . La 
captura de dichas aves, endémicas o 
migrantes, así como la destrucción de 
sus nidos se sanciona en la mayoría 
de los países. Ellas representan un 
valioso controlador de insectos da-
ñinos, como los mosquitos que tanto 
necesitamos combatir. En muchos ca-
sos la cruel desactivación de nidos se 
debe a que las aves ensucian pisos y 
paredes. Carlos orienta consultar con 
especialistas del Citma para reducir el 
“daño” causado por los animales, sin 
llegar a su destrucción masiva.

Hace 70 años, una gran muchachada irrumpió 
en la madrugada de Santiago de Cuba y de 
Bayamo, y cambió para siempre el halo de la 

Santa Ana. Entre las más de 150 personas involucra-
das en los sucesos del asalto a los cuarteles Monca-
da y Carlos Manuel de Céspedes, tres sobrepasaban 
los 40 años, unas 130 tenían menos de 30, y había 
dos de 17, aseguran investigaciones históricas.

Así había ocurrido desde las primeras luchas por 
la independencia, así en la vindicación de la dig-
nidad en los inicios de la República Neocolonial, 
así después de 1959 en la defensa de la soberanía 
ganada a costa de sangre de muchas generaciones 
con protagonismo de los más bisoños.

Entonces, y ahora, la juventud lidera y asume 
las principales batallas de la nación, hoy centra-
das en el desarrollo económico, la consolidación 
de programas sociales, el debate ideológico por el 
socialismo, en medio de un convulso contexto de 
agresión imperialista sin precedentes, una socie-
dad y una ciudadanía muy diversas y en constante 
polémica.

En ese entramado de contradicciones y aspiracio-
nes, viven y crecen, sueñan y se desencantan, cues-
tionan y aportan las más nuevas generaciones de 
este país.

De tal manera, la Política de Atención Integral a la 
niñez, la adolescencia y las juventudes recién apro-
bada en la Asamblea Nacional del Poder Popular 
puede asumirse como homenaje al rol de hornadas 

de jóvenes a lo largo de la historia y entenderse 
como instrumento para la concreción de una volun-
tad recurrentemente expresada pero no siempre 
materializada.

¿Significa que no atendíamos a este sector po-
blacional? ¿Por qué hace falta una Política en un 
Estado que exhibe indicadores educacionales, de 
salud y acceso a la cultura, a la práctica deportiva o 
a la superación de postgrado de ensueño, y de las 
cuales infancia y juventud son las principales bene-
ficiarias? ¿Qué hace urgente la implementación de 
su plan de acciones como preámbulo a una Ley en 
el futuro mediato?

Pues sí, era necesario y apremiante ese sistema 
de actividades, prioridades y responsabilidades 
ante las estadísticas demográficas actuales, sobre 
todo de envejecimiento y emigración. Urge que to-
dos, instituciones, entidades, autoridades, familias, 
trabajemos de forma concreta e integrada porque la 
infancia sea más respetada, la adolescencia mejor 
entendida y atendida en sus incertidumbres, y que la 
gente joven encuentre en su país y en su municipio el 
lugar donde satisfacer sus necesidades vitales.

Ante realidades tan dolorosas y preocupantes 
como que el 18 % de los embarazos corresponda 
a muchachas entre 13 y 18 años, o en nuestros ba-
rrios amanezcan a diario más personas menores de 
edad que no quieren estudiar o incorporarse a al-
gún empleo, es hora de nombrar quiénes y cómo 
deben ocuparse.

Ante infantes y adolescentes consumidores sin 
control de las redes sociales digitales y cualquier 
producto en Internet, víctimas de la colonización 

cultural y de otros cuantos flagelos, es hora de ac-
tuaciones más coherentes y regulaciones mejor 
cumplidas.

Claro que el documento por sí solo no resolverá al 
vuelo todas las dificultades, mas confío en que no 
se trata de otro papel. Con 14 objetivos específicos, 
cada uno contempla un amplio plan de acciones a 
corto (2023-2025) y mediano (2026-2030) plazos, con 
responsables claros e indicadores medibles para 
evaluar su implementación.

En tiempos de crisis económica, algunas de sus 
propuestas se acercan más a la aspiración, como 
la inclusión de parejas jóvenes entre las priorida-
des en la edificación de viviendas, o la conectividad 
de banda ancha en instituciones educativas, pero 
la mayoría “alumbra”, indica, exige hacer… con pies 
aterrizados, manos creativas y el corazón compro-
metido, de verdad, con esas personas en formación 
que no podrán defender un futuro mejor si no cons-
truimos a su alrededor, desde que nacen, un pre-
sente más propicio.

En lo inmediato, cada escuela, centro laboral, 
organización, grupo comunitario… y así hasta las 
asambleas del Poder Popular y ministerios, deberá 
actualizar sus programas de desarrollo a tono con 
la normativa. 

A partir de ahí, y con la adecuada comunicación, 
deberemos todos estudiar, y decidir, cuánto más 
podemos hacer en el espacio cercano que comienza 
en el hogar, en el barrio e irradia hacia la sociedad y 
sus instituciones, por nuestra niñez, adolescencia y 
juventud, continuidad de tantas muchachadas pro-
tagonistas de las horas más cruciales de Cuba.

Con (y por) Cuba joven, otra vez
Por Daicar Saladrigas González

¿A qué aspira la Política? • Componente comunicacional destinado a niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes y su uso responsable en aras de 
enfrentar la colonización cultural.
• Acceso de los jóvenes a una vivienda adecuada.
• Disminuir los índices de violencia, indisciplinas 
sociales y delitos, y alcanzar la reinserción social de un 
número mayor de adolescentes y jóvenes.
• Vínculo positivo con Cuba de los niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes residentes en el exterior.
• Actualizar los instrumentos jurídicos en materia de 
niñez y juventudes, en particular la Ley No. 16 Código de 
la Niñez y la Juventud.
• Integrar y completar la información estadística 
sobre niñez y juventudes en un subsistema del Sistema 
Estadístico Nacional.

• Estudio de la historia y la socialización en valores, 
en particular en los valores patrióticos y la identidad 
nacional.
• Incremento de la calidad de vida de niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes, la satisfacción de sus necesidades 
de bienes y servicios y el acceso equitativo a alternativas 
culturales, deportivas y de entretenimiento sano.
• Conectividad y equipamiento, calidad y variedad de 
los servicios y contenidos digitales cubanos destinados 
a niños, niñas, adolescentes y jóvenes, así como sus 
competencias, conocimientos y habilidades para su uso 
crítico.

• Mecanismos de representación y participación de la 
niñez y las juventudes en las políticas territoriales y de 
país.
• Calidad en la identificación, análisis, atención y 
seguimiento a niños, niñas, adolescentes y jóvenes en 
situación de vulnerabilidad, sus familias y entornos.
• Atención integral de salud de niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes a lo largo del ciclo de vida.
• Formación vocacional, orientación profesional y 
capacitación para su desempeño en el sector de ciencia, 
tecnología e innovación.
• Inserción y estabilidad en empleos de calidad, con 
oportunidades para elevar su bienestar material y 
espiritual.
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Por Yang Fernández Madruga
Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

“En nuestras manos están las soluciones para 
romper la inercia, la desidia y revitalizar el es-
píritu de los barrios”, expresó el coordinador 

nacional de los Comités de Defensa de la Revolu-
ción (CDR), Gerardo Hernández Nordelo, durante la 
celebración de la Asamblea provincial de esa orga-
nización, efectuada en la Universidad de Ciencias 
Médicas Carlos J. Finlay, de Camagüey. 

El informe del comportamiento del trabajo de los 
cederistas en la región destaca aspectos como la 
necesidad de vigorizar las estructuras de base, el 
rol fundamental de los donantes voluntarios de 
sangre, el ahorro energético y la convocatoria a 
buscar alternativas al incumplimiento de las reu-
niones y asambleas en los municipios de Guáimaro, 
Jimaguayú, Najasa y Santa Cruz del Sur.

Otros puntos de interés resultaron el quehacer de 
los CDR en las 43 comunidades en transformación 
existentes en el territorio; la implementación del 
programa Cultiva tu pedacito, destinado a la pro-
ducción de alimentos; el rol de los Destacamentos 
Mirando al Mar, encargados de identificar los recalos 
de droga para proteger a las personas; el enfrenta-
miento a los delitos e ilegalidades, el cumplimiento 
del aporte a la Patria de jubilados y pensionados, 
y la urgencia de convertir a esta organización más 
atractiva para las nuevas generaciones. 

Sobre esa última temática abundó la joven de 
la demarcación de Florida, María Carla Reyes Ríos: 
“Nosotros tratamos de motivar a los muchachos 

con actividades y ofreciéndoles un espacio más di-
námico. Sabemos que somos el futuro y cantera del 
socialismo, por eso es imprescindible que nos su-
memos a las indicaciones para reanimar esta idea 
gestada por el Comandante en Jefe, Fidel Castro Ruz, 
que garantiza la tranquilidad de nuestras familias”.

Enrique Oñoz Cardoso, coordinador del Consejo 
Popular Centro, de la zona 21, declarada como 
Vanguardia, insistió en el rescate de las esencias 
de los CDR, a través de una labor concientizadora, 
impulsada por los coordinadores y representantes 
de los comités, y enfatizó que la manera más eficaz 
de alcanzar ese propósito es a través del ejemplo 
personal.

Al intervino en la Asamblea, Federico Hernández 
Hernández, primer secretario del Partido en Ca-
magüey, mostró su satisfacción por las opiniones 

encaminadas a perfeccionar el liderazgo de los ce-
deristas, en medio de una compleja situación eco-
nómica, agravada por el contexto internacional y el 
bloqueo que impone a la isla el gobierno nortea-
mericano. “Es nuestra misión proteger este legado 
de Fidel, que asegura la paz ciudadana y favorece la 
unidad de los cubanos”, apuntó. 

“Fuimos testigos de una devolución de bienes ro-
bados a varios vecinos de en una comunidad, recu-
perados gracias a los esfuerzos del Ministerio del 
Interior (Minint) y de la vigilancia revolucionaria. 
Los enemigos de la Revolución tratan de sembrar 
una matriz de caos en el país, de la inexistencia de 
orden, sin embargo trabajamos desde las redes so-
ciales, y otras esferas de la sociedad, adaptando a 
la organización a los tiempos que vivimos”, declaró 
a los medios de comunicación en la provincia, Ge-
rardo Hernández Nordelo.

Durante la reunión se presentaron los 41 miem-
bros de la dirección provincial, en la que se ratificó 
como coordinadora, a Iska Torres Creach, y se cono-
cieron los 33 delegados que acudirán al X Congreso 
de los CDR, a festejarse del 26 al 28 de septiembre, 
del presente año.

Como parte de la emulación que desarrolla la en-
tidad, fueron estimulados por su continua y opor-
tuna colaboración, el Minint, el Inder y el Banco 
Provincial de Sangre, y se reconocieron, con la con-
dición de Destacado el municipio de Vertientes, y 
con la de Vanguardia, Sierra de Cubitas y Sibanicú, 
por los altos aportes a la preservación de la mayor 
organización de masas de la nación.

Por Rolando Sarmiento Ricart. Foto: Alejandro Rodríguez Rodríguez

Tras un año de limitados 
recursos materiales, hom-
bres y mujeres de las aguas 

en Camagüey, con más aciertos 
que adversidades, recibieron 
reconocimientos diversos y 
perpetuaron las enseñanzas de 
Fidel antes y después de la vo-
luntad hidráulica, en el aniver-
sario 61 del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos (INRH), 
fecha en la que recordaron a su 
primer presidente, el Coman-
dante Faustino Pérez.

El escenario no pudo ser más exigente 
del deber con vergüenza: frente a la 
estatua ecuestre de El Mayor, y con la 
presencia de Federico Hernández Her-
nández, primer secretario del Partido 
Comunista de Cuba en la provincia y del 
gobernador Jorge Enrique Sutil Sarabia, 
entre otras autoridades políticas , gu-
bernamentales y sindicales, encargados 
de premiar a los más capaces.

Trabajadores y cuadros de dirección 
del gremio resultaron acreedores de las 
distinciones Armando Mestre del Sindi-
cato de la Construcción, otros diplomas 
de la Unión de Arquitectos e Ingenieros 
de la Construcción de Cuba, de manos 
de Heriberto Medina Pérez, presidente 
de la filial provincial en Camagüey,

El premio especial Voluntad Hidráulica 
fue otorgado a un selecto grupo de des-
tacadas figuras, entre ellos: Miguel Jam 
Masó, Alberto Reyes Artoleitía y Rogelio 
Madruga Díaz.

Leonardo Soto Romero, delegado del 
INRH en Camagüey, distinguió la perma-
nencia laboral en el sector por 50 años 
de Antonia Almarales Nápoles. Además, 
las entidades más destacadas de Re-
cursos Hidráulicos merecieron el Sello 
Faustino Pérez, distinción nacional de 
especial valía sindical.

Otros estímulos morales fueron diri-
gidos al Sindicato de la Construcción y 
el INRH, cuyo compromiso vigente es 
apoyar y lograr, no solo el rescate del 
bombeo estable del agua a la ciudad de 
Camagüey, sino mejorar la calidad pota-
ble del líquido, a la altura de las cuantio-
sas inversiones ejecutadas en la planta 
Potabilizadora de la capital provincial.

Ese empeño de estabilidad y calidad 
lo reafirmó la secretaria en funciones 
del Sindicato de la Construcción, Nes-
lyn Olazábal Morell, al resumir este 
10 de agosto el Día del Trabajador 
Hidráulico.

Por Luis Adrián Viamontes Hernández
Foto: Proyecto  MangaQ’Ba

En conmemoración al aniver-
sario 78 del lanzamiento de 
bombas atómicas en las ciu-

dades japonesas de Hiroshima y 
Nagasaki, el proyecto sociocultu-
ral MangaQ’Ba desarrolló por es-
tos días en Camagüey la jornada 
Agosto de Paz.

“Es un espacio para pedir la no 
proliferación de las armas nucleares, 
la paz mundial en sentido general y 
concientizar a los jóvenes de la im-
portancia de promover el desarme 
nuclear por todas las consecuencias 
que puede traer a la humanidad”, ex-
plicó a Adelante Carmen Rosa Olazá-
bal, miembro del proyecto.

“Este año en particular lo es-
tamos viendo desde el punto 
de vista de la resiliencia. Japón 
sufrió mucho luego de estos 
acontecimientos, pero logró so-
breponerse y construir una socie-
dad mejor enfocada en superarse 
y avanzar. Esto es lo que busca-
mos conmemorar, la posibilidad 
de resurgir y salir más fuertes de 
los hechos que puedan ser tristes 
y destructivos”.

El programa de actividades co-
menzó el propio día 6 (fecha del 
lanzamiento de la bomba en Hi-
roshima), con la proyección en 
el Circuito para la Exhibición, el 
Desarrollo y la Investigación de los 
Nuevos Medios, del capítulo 1071 del 
popular anime One Piece. Eiichirō 
Oda, mangaka de esta obra, declaró 
que el mismo es una elegía a la caída 
del arma nuclear en su país.

Durante toda la semana, los mu-
chachos del proyecto impartieron 
un taller de origami en la Casa de 
la Diversidad Cultural. En el primer 
encuentro, hicieron grullas para 
regalar en las calles de la ciudad, 
como símbolo de paz y esperanza.

El miércoles 9 (aniversario de 
la bomba en Nagasaki), en la Bi-
blioteca Provincial Julio Antonio 
Mella, hubo una velada con té y 
poesía donde se habló sobre los 
hibakusha (sobrevivientes de los 
bombardeos), la descendencia cu-
bana, y lo que pasó después de los 
acontecimientos.

El proyecto MangaQ’Ba realiza 
las jornadas Agosto de Paz desde 
hace casi 10 años, pero en este 
2023 regresaron las actividades 
presenciales en Camagüey para 
relanzar el mensaje de paz por un 
mundo mejor.

Reconocimiento al trabajo 
sostenido de los hidráulicos

Los por la fortaleza en Camagüey

Agosto 
de paz y 
resiliencia
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Desde el 2017 uso el dinero elec-
trónico como medio de pago y de 
control de las finanzas familiares. 

De hecho, en algún punto comencé a 
promover su uso entre las personas cer-
canas, el primero de sus muchos aspec-
tos a favor: no cargar innecesariamente 
con efectivo.

Incluso, mucho antes, cuando el ser-
vicio telefónico se pudo pagar a través 
del 112 con una cuenta asociada a la 
tarjeta Propia no dudé en afiliarme a la 
modalidad.

El gancho estaba en simplificar las ac-
ciones, agilizarlas y hacerlas más segu-
ras desde la comodidad del hogar, sobre 
todo cuando salir a cumplir cada pago o 
gestión puede convertirse en horas de 
caminar al sol o de espera. Con el uso de 
Transfermóvil el extra estaba en obtener 
bonificaciones. Hay quienes lo hacen 
con EnZona, con la cual tengo una rela-
ción amor-odio, pero vamos con el mar-
cador igualado por necesidad mutua.

Cada vez que anunciaban alguna 
nueva variante de pago en línea o de 
servicio allá iba yo “como la primera 
y más capaz” a experimentar. Nunca 
más he vuelto a pagar ningún servicio 
de Etecsa en una sucursal, ni la cuenta 
de la electricidad, y más de una compra 
electrónica he realizado desde la como-
didad de la casa.

Mi día feliz en estos menesteres se re-
sume al momento en que pueda pagar 
los servicios de Correos (entiéndase la 
suscripción a la prensa) y de Acueducto 
y alcantarillado, para lo que espero que 
no falte mucho, porque son procesos 
tortuosos.

Hasta aquí, todo “rosa”, pero…
Escenario 2023. Antes solía sacar pe-

queñas sumas de efectivo para pagar lo 
diario. Palabra clave: diario, porque sí, 
se podía acceder a un cajero en cual-
quier momento del día. La situación hoy 
es diferente: la misma cifra de cajeros 
en el territorio de hace más de 10 años, 
sin piezas de repuesto, y con menos di-
nero circulando. Ahora dejo lo mínimo 
en tarjeta y me cargo con el dinero fí-
sico, y no soy la única que opera de esa 
forma.

Las colas en los cajeros se han tor-
nado kilométricas y la operación que 
antes hacías en minutos te lleva días 
porque cuando hay dinero hay también 
mucha demanda, o no siempre encuen-
tras efectivo cerca de donde estás. Bús-
queda y captura le dicen.

Para colmo, en las pasarelas de pago 
de servicios hay pocas ofertas, que a su 
vez son muy poco tentadoras. No do-
mino las estadísticas, pero creo que no 
tantos codos de plomería o tablets para 4 
personas en 8 000 pesos se compren en 
las tiendas en línea.

En medio de todo ello, de momento 
y, lamentablemente, como si muchos 
no lleváramos años lidiando con las 
ventajas del dinero electrónico y los 
canales electrónicos de pago (termina-
les de puntos de venta o POS, cajeros, 
pasarelas, banca telefónica y banca re-
mota) irrumpe en la vida de los cubanos 
el término bancarización y, ¡solavaya!: 
lo “nuevo”, lo desconocido, lo muy téc-
nico, lo que se informa a la carrera, lo 
manipulable…

El 2 de agosto el Banco Central de 
Cuba (BBC) anunció nuevas medidas 
de bancarización, léase bien, nuevas, 
o sea, el uso de canales de pago elec-
trónicos para las operaciones bancarias 
ya estaba en marcha. Se trataba ahora 
de incrementar mediante esas vías las 
transacciones de cobros y pagos entre 
los diferentes actores económicos y 
entre estos y la población; y lograr que 
todas las relaciones entre entidades y 
empresas, sean estatales, cooperativas 
o privadas, se sustenten en los métodos 
de pago establecidos por el BCC, priori-
zando los electrónicos.

No se acaba el uso del efectivo, ni las 
personas naturales tendrán restringidas 
las extracciones a los 5 000 pesos. Que 
exista un mecanismo que las regule no 
solo va a mejorar los tiempos de espera 
en las colas, sino la existencia de efec-
tivo en los cajeros. Y no es una medida 
para toda la población, sino para los 
actores económicos, que operan con 
cifras muy altas de dinero. Quienes ma-
nejan tarjetas por concepto de salario, 
pensiones y cuentas de ahorro podrán 
acceder sin restricciones.

Los actores económicos se enfrentan 
a un cambio en su gestión que no de-
bió ser anunciada como letra impresa, 
sino que el estudio que llevó a su im-
plementación requería ser presentado 
a quienes iban de un día para otro a 
recibir el impacto de la medida, algo 
que se dijo sucedió, pero las alarmas 
cotidianas al menos demuestran que 
no tuvo el alcance ideal. Y, ¡ojo!, “toda-
vía no se aplica” pero hay más de cinco 
ejemplos de quienes se han dado en 
la cara con alguno de los aspectos ya 
implementados.

Por tanto, el proceso debe llevar fisca-
lización y mayor preparación de todos los 
involucrados para que estos agentes com-
prendan lo que dice la norma y entien-
dan el beneficio en su favor de la mejor 
forma posible.

Y he ahí la otra cara de la moneda: 
los que brindan el servicio. Antes del 
Ordenamiento, más de una vez una de-
pendienta me miró mal cuando quise 
pagar por tarjeta magnética; por qué, 

porque sacar a la gente de su zona de 
confort resulta una tarea titánica. Toca 
a las estructuras de dirección llegar a 
la base, conversar, explicar, y adecuar 
mecanismos.

Hay sitios donde hace tiempo está 
activo el servicio de caja extra y es una 
odisea acceder a él, por no hablar de 
los pagos por QR en establecimientos de 
comercio y gastronomía donde muchas 
veces ni siquiera está visible el QR y casi 
siempre el dependiente posee un móvil 
particular que no tiene, si no quiere, po-
ner en función del trabajo.

Además, hay que calificar al personal 
para que sea el más preparado quien 
asuma la tarea porque no siempre va 
a recibir a un cliente habilidoso en la 
materia.

Lo más difícil será cambiar la menta-
lidad. Quien usa solo de vez en cuando 
los pagos en línea no le encuentra la ne-
cesidad de asumirlos como vía regular, 
por ello, los beneficios y los incentivos 
deben ser la carta de presentación.

No podemos señalar este proceso 
como el cero billete sino repetir y re-
petir, con los más de cinco argumentos 
que hay, que se busca que el efectivo 
circulante esté en manos de quienes 

dependen del uso del papel para 
gestionar sus finanzas. Por tanto, a 
la otra parte de la población con las 
aptitudes y actitudes para la gestión 
electrónica también nos beneficiará 
en transacciones más rápidas sin 
efectivo mediante.

A la infraestructura tecnológica tam-
bién habrá que ponerle no solo la im-
portancia que el Estado le otorga, sino 
las fechas de solución y las vías. No 
se puede vivir en línea con mensajes 
cotidianos como “de X cajeros solo Y 
están en funcionamiento”, “se cayó la 
conexión”, “hubo una brecha de seguri-
dad”, “Etecsa informa que Transfermó-
vil se encuentra afrontando problemas 
técnicos”.

Algunos detractores de la bancari-
zación usan como primera razón que, 
ahora mismo, es la medida para cortar 
un síntoma y no la solución a la en-
fermedad (falta de circulante e in-
flación astronómica). No deja de ser 
cierto. Mas, no se pueden negar sus 
beneficios.

En su momento, hubo quien no en-
tendió la nacionalización de la banca, la 
penalización del dólar, o su despenali-
zación, la aparición del CUC, las cuentas 
en MLC… y justo allí está el meollo del 
asunto: la resiliencia de este país.

En Cuba la creatividad de los econo-
mistas y financistas sobrepasa los años 
de estudios. Sobre todo, ante una defor-
mada economía nacional en un mundo 
también en crisis.

La bancarización parece ahora un 
atajo, pero se trata del camino al desa-
rrollo y vale apostar por ello. Las claves, 
muchas de ellas, tienen que bajar hasta 
la mesa de dominó del barrio, para que 
sean entendidas por todos. No es un 
proceso de seis meses, ni de tres de 
prórroga que, además, debe incluir la 
estrategia para solucionar el mal prima-
rio. Su aplicación emergente no puede 
conllevar a parchear en un año asuntos 
previsibles. 

Sin prisa, pero sin pausa, en esa vi-
sión del General de Ejército tiene que 
sustentarse el mecanismo. Además, hay 
que concretar la infraestructura tec-
nológica y la capacidad técnica, traba-
jar en la solución de los problemas de 
fondo y brindar toda la información ne-
cesaria. Solo así la bancarización tendrá 
el éxito que Cuba demanda.

¡¿Cómo entenderte?!, bancarización
Por Carmen Luisa Hernández Loredo
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Por Yang Fernández Madruga
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Son muy pocos los espacios en la 
Historia de Cuba que Francisco 
Luna Marrero no ha examinado o 

cuestionado durante más de cuatro dé-
cadas en el ejercicio de su profesión. 
“Martí se me adelantó por un día”, dice 
entre risas este prestigioso historiador, 
nacido el 29 de enero de 1949 en Cama-
güey, la tierra donde comenzó a forjar 
la vocación de investigar y educar sobre 
los hechos patrios.

“Viví durante mucho tiempo en la ca-
lle Lugareño, en el seno de una familia 
de origen humilde, aunque tenía amigos 
del barrio que ni podían ir a la escuela 
porque no tenían zapatos”, cuenta y 
confiesa cómo su casa era “un hogar de 
personas revolucionarias: mi hermano y 
mi padre pertenecían a las milicias y mi 
madre fue fundadora de los CDR”.

Laten en su memoria los olores de las 
calles, los colores de un amanecer en el 
Camagüey legendario, las primeras en-
señanzas y regaños de la estricta maes-
tra de la academia Ramón de Quesada 
y las impresiones del centro de vetera-
nos, situado cerca de su hogar.

“Veía a personas muy mayores con 
ropas raídas, pero llenos de medallas 
alegóricas a un pasado glorioso. Uno de 
ellos era Sabatela, un mulato alto y flaco 
muy amigo mío. Él me contaba historias 
de sus andanzas cuando las gestas in-
dependentistas. En una de mis correrías 
me fugué un día de casa y él me encon-
tró. Desde joven aprendí que había un 
sentido de orgullo en los camagüeyanos 
por su tierra. El andar por las diferentes 
arterias de la ciudad, siempre ha signifi-
cado caminar entre la historia”.

Con el triunfo de la Revolución, se su-
cedieron cambios que brindaron una 
segunda oportunidad de trabajar uni-
dos para construir un país próspero. 
Con tal sentido fue convoca la Cam-
paña de Alfabetización, que movilizó 
a 121 000 alfabetizadores populares, 
35 000 maestros, 15 000 obreros y 100 
000 estudiantes de la brigada Conrado 
Benítez. Uno de esos brigadistas era el 
niño Luna.

“Estaba en 6to. grado cuando me fui 
a Varadero a recibir la cartilla, el ma-
nual, el farol chino, el uniforme y las 
indicaciones para transmitir los cono-
cimientos. Me ubicaron en un lugar lla-
mado San Miguel de Nuevitas que está 
en el camino que iba a Santa Lucía, y de 
allí me envían a una unidad militar de 
la finca La Caridad. Eduqué a antiguos 
miembros del Ejército Rebelde y milicia-
nos de gran prestigio. Fue un honor para 
mí enseñar a esos héroes de la Patria”.

Antes de concluir el ‘61, entre los meses 
de octubre y noviembre, aprendieron a 
leer y a escribir unas 73 976 personas en 
la región. Luna recuerda con nitidez las 
imágenes en el multitudinario acto, en 
La Habana, donde Fidel declaró a Cuba 
como territorio libre de analfabetismo. 
Luego de participar en aquella gesta 
que hizo más libre a su pueblo, quiso 
ser piloto. Lo rechazaron por su condi-
ción de pies planos. Su próximo objetivo 

sería esperar al inicio del próximo curso 
para terminar la secundaria básica.

“Mientras, me ubicaron por un tiempo 
en el reparto capitalino Contry Club. Por 
ahí casi siempre veíamos pasar a Fidel 
en su carro. Era algo común. Un día salí 
a buscar el pan y cuando andaba por 
190 y 19, reconocí el automóvil que se 
me acercaba. Le hice un saludo y para 
mi sorpresa se detuvo ante mí. Al ba-
jarse la ventanilla trasera se asomó un 
rostro cubierto con una barba de tona-
lidades rojizas y una mano, como las 
pintadas por Guayasamín, estrechó la 
mía. Me preguntó cómo estaba y por mis 
estudios. Fue impresionante ver al líder 
que materializó las ideas de Martí”.

Luego de cumplir una misión relacio-
nada con la recogida y transporte de 
café, en las montañas de Santiago de 
Cuba y Guantánamo, fue seleccionado 
para aprender la especialidad de téc-
nico navegante en la ciudad de Lenin-
grado, antigua Unión Soviética. “Visité la 
catedral de Kazan, el Museo del Ateísmo 
y la religión, el Hermitage, donde apre-
cié cuadros de Rembrandt, las armas del 
Medioevo, joyas de la olfebrería… y me 
topaba en cualquier arteria de la Vene-
cia del Norte a la historia viva, a quienes 
unos años atrás habían protagonizado 
la heroica resistencia contra el III Reich”.

De vuelta en Cuba, las andanzas de 
Luna no se detuvieron: pasó un curso 
militar en Guanacabibes, luego estudió 
en el Pre del Casino y al terminar deci-
dió que era hora de formar una familia. 
“A finales de los ‘60 me seleccionaron 
como cuadro del Partido y atendí la es-
fera educacional en Camagüey. Durante 
esa fecha estuve al frente del proceso 
organizativo del Destacamento Pedagó-
gico, y en la captación de los profesores”.

Durante la misión en Angola, pre-
paró políticamente a los soldados que 
combatirían en ese país, y más tarde 
comenzó a estudiar Historia en el Pe-
dagógico. “Al concluir mi carrera fui el 
secretario docente de esa institución y 
combiné los estudios de mi profesión 
con esa actividad. Me gradué en el ‘84 
y como deseaba investigar sobre Cama-
güey integré la Academia de Ciencias.

“En la sección de Historia del Partido 
provincial, donde laboré como espe-
cialista, hice un inventario de investi-
gaciones históricas de la Universidad 
y de sitios históricos de la región. Con 
un mapa, fui municipio por municipio, y 
preparé un informe con la ayuda de los 
habitantes más añejos y los campesinos 
de esas zonas”.

La revista Clavellinas, dirigida por él y 
en la que publicó diversos trabajos, fue 
otra de las grandes empresas para pon-
derar los acontecimientos gloriosos de 
la tierra de Agramonte: “Era una época 
sin computadoras y la confeccionába-
mos en máquina de escribir. Con la co-
laboración de Elda Centro, Gustavo Sed 
y otros historiadores pudimos divulgar 
las investigaciones sobre sucesos rela-
tivos a la provincia y que tuvieron un 
impacto en el país.

“De esa manera, sin perder el impulso, 
creamos también Camagüey y su histo-
ria, fuimos la única provincia que con-

formó una historia local, por iniciativa 
propia”. Francisco fue seleccionado para 
dirigir la Oficina del Historiador, una 
responsabilidad que conllevó “enormes 
esfuerzos porque tuvimos que crear 
condiciones desde cero.

“Nosotros poseemos una gran riqueza 
histórica: los diferentes combates en los 
montes de las guerras de independen-
cia, los caneyes de los indios, las cuevas 
de Sierra de Cubitas, por solo mencionar 
algunas. Necesitaba arqueólogos de ciu-
dad y rurales. Cuando la sede radicaba 
en San Juan de Dios hubo que realizar 
una gran restauración y dedicarle mu-
cho tiempo a los asuntos organizativos, 
me restó tiempo para mis pesquisas”.

Comenta que la fundación de la es-
cuela de oficios Francisco Sánchez 
Betancourt resultó otro momento sig-
nificativo “porque esa sería la academia 
encargada de formar el personal espe-
cializado en el cuidado del Casco His-
tórico. Durante el traslado al inmueble 
situado en la Plaza de El Carmen, igual 
se dedicaron esfuerzos a su remoza-
miento estructural. Por aquellas fechas 
realicé la ruta invasora, a pie, de Camilo 
y Che, y la de Maceo, la cubrí a caballo”.

Este versado de los sucesos patrios 
hace una pausa, enciende un cigarro y 
su rostro queda envuelto entre las vo-
lutas de humo. Toma un segundo aire y 
habla sobre el futuro: 

“La historia debe nutrirse constante-
mente. Es un proceso que nunca está 
acabado porque siempre aparece un 
documento, un testimonio o evidencias 
que la actualizan.

“Debemos despojarnos de la idea de 
que nuestros héroes son santos. Hay 
que desacralizarlos. En ocasiones asu-
mimos posturas que nos alejan del mar-
xismo y aproximan a la santificación 
de los líderes. Se debe rendir culto a 
la verdad, aunque no nos guste. Me he 
encontrado hechos que no hubiera que-
rido que fueran así, pero así sucedieron.

“Vivimos en una época donde se ter-
giversan los hechos para manchar, por 
ejemplo, a la Revolución de Octubre o 
a los símbolos del socialismo. Encuen-
tras en una película de los X-Men que 
los norteamericanos son los salvado-
res de la Crisis de Octubre, y aunque 
sea una ficción, hay personas que lo 
toman como una verdad”, alerta quien 
recientemente recibió el Premio Provin-
cial de Historia Elda Cento Gómez, por 
su excelso trabajo y consagración como 
historiador.

La historia, servicio 
esencial para Cuba

Por Enrique Atiénzar Rivero

Foto: Tomada de Internet

Un denominador común caracte-
rizó su vida: el humanismo… esa 
fuerza movió cada una de sus ac-

ciones. La virtud de sentir, como suyo, 
el dolor ajeno, la de tender el brazo so-
lidario en cualquier confín del mundo; 
la de ser inquisitivo y transformarse en 
el paladín que se nutría de las opinio-
nes del pueblo, revelando con su mira-
da secretos e inquietudes, buscando el 
justo medio, ni tolerante ni implacable. 

Hecho de una arcilla especial, simbó-
lica de equilibrio y armonía, fortificada 
para pulsar cuanto pudiera amena-
zar la especie humana, y para propo-
ner cómo salvarla, cómo edificarle un 
mundo mejor, de paz, libre de conflic-
tos, de desigualdades y de amenazas… 
así era Fidel; así sigue siendo desde el 
ejemplo que inspira luchas y sueños, 
a una humanidad cada vez más agre-
dida por las guerras imperiales y las 
injusticias.

Camagüey siempre le abrió sus bra-
zos. La primera vez sucedió en una 
fecha tan lejana como agosto de 1947, 
en Cayo Confites, al norte de la pro-
vincia. Allí permaneció durante varias 
semanas, como integrante de una ex-
pedición para derrocar la dictadura del 
presidente dominicano, Leonidas Truji-
llo. Allí cumplió 21 años.

Seis años más tarde, el 25 de julio de 
1953, volvió a Camagüey, esta vez de 
tránsito hacia el Moncada.

La historia recoge que este fue uno 
de los territorios de Cuba más visitados 
por Fidel después del triunfo de enero 
de 1959. En dos oportunidades —en 
1977 y 1989— estuvo aquí para conme-
morar el Día de la Rebeldía Nacional.

La segunda vez, aquella tarde ame-
nazada por la lluvia, habló de la 
posible desintegración de la Unión So-
viética y de la desaparición del campo 
socialista de Europa, algo hasta enton-
ces impensable para la mayoría de no-
sotros, pero frente a esa probabilidad 
dejó claros para todos dos conceptos: 
la certeza de que el pueblo cubano sa-
bría resistir y avanzar, y uno de extraor-
dinaria vigencia en estos tiempos, “el 
Socialismo es la ciencia del ejemplo”.

Todos los cubanos, sin excepción, 
por sencilla que sea nuestra labor, 
estamos obligados a cumplir con esa 
máxima, y mucho más aquellos que 
hemos elegido o se han designado 
para conducir cualquier proceso. Hay 
que honrar a Fidel, siendo ejemplo, y 
no solo los 13 de agosto, sino todos los 
días del año, toda la vida.

Un ser 
especial, un 

ejemplo
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El Consejo Provincial de las 
Artes Escénicas anuncia re-
fuerzo a su temporada vera-
niega de humor. Kike Quiñones 
regresará con Carlos Gonzalvo 
“Mentepollo” para actuar en el 
Teatro Avellaneda, 18 y 19 de 
agosto a las 8:30 p.m. y el día 
20 a las 5:00 p.m. Entradas a la 
venta desde el lunes 14 en la 
taquilla del teatro.

El Ballet Folklórico de Ca-
magüey entregará el Premio 
Olorum 2023 a Berta Armiñán, 
maestra del canto y danza 
folclórica de Santiago de 
Cuba. Ella recibirá ese reco-
nocimiento a sus 64 años de 
quehacer artístico durante el 
festival homónimo previsto 
aquí del 14 al 17 de septiem-
bre. Felicitaciones.

Veraniegas

El Ballet de Camagüey culminó el pasado fin de 
semana su gira por España que abarcó desde me-
dianos de junio. Reportan en sus perfiles en redes 
sociales en Internet un total de 43 actuaciones y 
más de 20 000 espectadores en los teatros Apolo, 
de Barcelona, y EDP Gran Vía, de Madrid, donde 
ofrecieron El lago de los cisnes. 

La versión del clásico, a cargo del regisseur de la 
compañía Rafael Saladrigas, sintetiza en dos actos 
la conocida historia para adecuarla a los requeri-
mientos de ese circuito de presentación. Los pro-
tagónicos fueron asumidos por las parejas de Rosa 

María Rodríguez y Yanni García, Shirley Suárez y 
Harold Báez, junto a un elenco muy joven que se 
creció durante tan exigente temporada. 

Entre las gratificaciones de su estancia, destaca 
la presencia de Aurora Bosch, joya del ballet cu-
bano, quien compartió con el colectivo en Madrid 
e incluso les impartió una de las clases previas a 
las presentaciones. Regresan con la buena nueva 
de otra gira para diciembre con El Cascanueces, y 
la continuidad de esta experiencia en el verano de 
2024. En próximas ediciones, Adelante compartirá 
vivencias en voz de sus protagonistas.

Por Lic. Dairel Arcos Corso (Artista y Especialista del CPAP). Imágenes: Archivo del autor

Resulta una experiencia 
única para cualquier ca-
magüeyano visitar el Mu-

seo Nacional de Bellas Artes 
en La Habana y detenerse a 
apreciar los cuadros de Fide-
lio Ponce, pero para aquellos 
que tal vez lo desconozcan, 
parecería aún más increíble 
encontrarse con un busto de 
José Martí tallado directa-
mente en madera. Sería como 
vivir un deja vú, porque re-

cuerdas que habías visto uno 
igual pero esculpido en már-
mol en la sede de la Oficina 
del Historiador de la Ciudad 
de Camagüey.

Pica el bichito de la curiosi-
dad, comienzas a investigar y 
descubres que ambas obras 
fueron realizadas por el mismo 
artista, pero el hallazgo tras-
ciende el tiempo y la historia 
cuando conoces que el artista, 
al igual que tú, es agramontino. 
Entonces te preguntas: ¿Quién 
es? ¿Por qué nunca he escu-
chado sobre él?

Pudiera parecer complejo, 
conocer de repente que esta-
mos en presencia de uno de los 
grandes escultores academi-
cistas de nuestro país, con una 
preparación artística en Europa 
y en San Alejandro, quizás, al 
alcance de muy pocos, ade-
más de una técnica más que 
depurada.

A lo largo y ancho de nuestra 
isla, el maestro Esteban Betan-
court y Díaz de Rada nos legó 

su obra, y por más de 10 años 
muchos estudiantes fueron 
privilegiados al tenerlo como 
Maestro Titular de Modelado 
del Natural en San Alejandro, 
donde coincidió, en distintos 
períodos, con dos directores de 
dicha Academia, ambos, genios 
de la pintura cubana, Leopoldo 
Romañach y Armando García 
Menocal, respectivamente. De 
este último nos complace in-
cluir en las imágenes de este 
artículo, un retrato que le rea-
lizó al maestro Rada como 
muestra de amistad.

Era tal la reputación del 
maestro Rada, que en su pla-
nilla de aptitud para aplicar 
como profesor de San Alejan-
dro, solo bastó que escribieran 
textualmente: Su obra, Título 
de San Alejandro, Exposiciones, 
Medallas de Honor, oro y plata, 
Premios en varios concursos.

Sus obras principales son los 
monumentos a Manuel Ramón 
Silva y a Barberán y Collar en 
Camagüey; a Carlos Manuel de 

Céspedes en Bayamo; el busto 
de madera de José Martí perte-
neciente a la colección de Arte 
Cubano del Museo Nacional de 
Bellas Artes y el ya antes men-
cionado en la OHCC, los bustos 
de  Leopoldo Romañach que 
se encuentran en el recibidor 
de la Academia San Alejandro 
y al Dr. Joaquín Albarrán, ubi-
cado en la calle Carlos III en La 
Habana.

Su tumba y el busto que la 
identifica en el Cementerio de 
Colón se resisten al tiempo y al 
olvido, cincel en mano, escul-
piendo a la eternidad, existen 
gracias al cariño y agradeci-
miento de un posible discípulo, 
pues en su epitafio reza de la 
siguiente manera: A mi maestro 
Esteban Betancourt de Mario 
Perdido.

Pero bien pudiera leerse al-
gún día, en un monumento de-
dicado a su memoria, erigido 
en la tierra que lo vio nacer: Al 
maestro Esteban Betancourt 
del pueblo camagüeyano.

Esteban Betancourt: el escultor perdido

Por Alexis Peña Hernández (Estudiante de Periodismo)               
Foto: Leandro Pérez Pérez

Recordar los días en la es-
cena es volver a un pasa-
do repleto de añoranzas, 

de sentimientos. La danza ha 
sido su motor impulsor y lo 
ha llevado durante dos dé-
cadas a varios de los esce-
narios más prestigiosos del 
mundo. A once años de iniciar 
su carrera como creador y 
coreógrafo, siente la necesi-
dad de ver materializada en 
sus alumnos la satisfacción 
de cada pieza concluida que, 
sobre las tablas, libera y hace 
feliz al maestro puertorrique-
ño Eric Rivera.

“En el 2019 vine a Cuba para 
trabajar con el Ballet Con-
temporáneo de Camagüey. En 
aquel momento me invita el 
director artístico Pedro Ruiz. 
La compañía estaba en pro-
ceso de restructuración de su 
elenco, por lo que creí apro-
piado centrarme en el solo 

femenino Por el tiempo. Esa 
experiencia marcó mi trayec-
toria, por eso decidí lanzarme 
a una nueva aventura con 
esta agrupación”.

La entonces primera baila-
rina y actual directora de la 
institución, Lisandra Gómez 
de la Torre, protagonizó aquel 
montaje y se confiesa admira-
dora del trabajo del profesor 
asociado a la Virginia Com-
monwealth University. 

Rivera regresa acompañado 
de su asistente y alumna 
Sophia Berger, quien forma 
parte de los talleres y contri-
buye en el proceso de la pieza 
a estrenar en septiembre.

“Me siento feliz de traba-
jar con bailarines ansiosos 
de aprender y de vivir a flor 
de piel la adrenalina de cada 
puesta en escena. Para ser 
artista no solo vale el talento, 
sino la cualidad y la calidad 

con la que se trabaja, y de 
eso hay mucho en el Contem-
poráneo de Camagüey. Como 
coreógrafo me gusta escu-
char y ser escuchado, dejar 
que fluya la química, porque 
en la danza todos somos 
creadores.

“Para una de las piezas me 
inspiré en las migraciones de 
las aves porque me agrada 
apreciar cómo hacen de su 
vuelo figuras en el aire, de 
manera natural, y quise re-
flejarlo, de una forma abs-
tracta. Siempre hay que tener 
una idea y una imagen, pero 
la danza es muy abierta a la 
interpretación, quizá la au-

diencia no lo visualice así, 
pero para mí no importa que 
lo vean como yo, sino que 
sientan el significado en su 
interior.

“La vida es un ciclo que 
nunca sabemos cuándo ce-
rrará, cada nuevo día re-
presenta la oportunidad de 
alcanzar algo que nos ha-
yamos propuesto, para ello 
viajamos a diferentes esta-
dos emocionales, experimen-
tamos nuevas sensaciones, 
conocemos otros caminos, 
abrimos y cerramos puertas. 
Somos una especie en viaje, 
y eso es lo que pretendo con 
esta composición”.

El vuelo de la danza

Enhorabuena



Deportes 712 de agosto de 2023
A cargo de Félix Anazco Ramos

TNA A LA VISTA
El Palacio de los Depor-

tes Rafael Fortún Chacón 
acogerá zonal central del 
Torneo Nacional de As-
censo del baloncesto fe-
menino del 24 de agosto 
al dos de septiembre 
próximo. Las Panteras de 
Camagüey buscarán uno 
de los dos boletos clasi-
ficatorios que entregará 
el certamen para la ve-
nidera Liga Superior de 
Baloncesto. En la disputa 
también estarán las se-
lecciones provinciales de 
Ciego de Ávila, Sancti Spí-
ritus y Villa Clara, lo que 
hace de este uno de los 
zonales más fuertes del 
país. 

TRES CAMAGÜEYANAS A 
MUNDIAL DE ATLETISMO

La discóbola Silinda 
Morales y las corredo-
ras Rose Mary Almanza 
y Yarima García son las 
tres hijas de esta provin-
cia que representarán a 
Cuba en el Campeonato 
Mundial de Atletismo de 
Budapest 2023, previsto 
del 19 al 27 de agosto. 
Nuestras tres chicas chi-
cas llegan a la capital de 
Hungría con el propósito 
de acceder a la final de 
sus respectivos eventos, 
en el caso de Almanza y 
García con mayores po-
sibilidades en los relevos 
largos y cortos, respecti-
vamente. Finalmente, la 
Federación Cubana ins-
cribió otros 18 atletas a la 
lid del orbe. 

DEPORTE CONVOCA A 
ACTORES ECONÓMICOS

Esta semana sesionó la 
primera mesa de negocia-
ciones entre los nuevos 
actores económicos del 
territorio y el movimiento 
deportivo en los salones 
del Palacio de los Depor-
tes Rafael Fortún Chacón. 
En este primer acerca-
miento se discutieron 
las potencialidades de 
alianzas con el ente de-
portivo, principalmente 
en la explotación de es-
tadios e instalaciones. 
Entre lo más novedoso 
del encuentro estuvo la 
propuesta de un proyecto 
recreativo-deportivo para 
el parque Cándido Gonzá-
lez por parte de una Mi-
pyme del municipio de 
Camagüey. 

En la               
Esquina

Exitoso primer Torneo Provincial
de Powerlifting Femenino

Texto y fotos: Claudia Artiles Díaz (Colaboradora)

Entrada la segunda mitad del pasa-
do siglo una nueva modalidad co-
braba fuerza dentro de los gimna-

sios de musculación en todo el mundo. 
Conocida como Powerlifting, consiste 
en la ejecución de tres movimientos 
con pesas: el press banca, la sentadilla 
y el peso muerto. 

En la actualidad esta disciplina se 
afianza en el gusto de la población cama-
güeyana, al punto de organizarse la pa-
sada semana, con el apoyo del Inder, el 
primer torneo femenino de su tipo en la 
provincia. 

La cita tuvo lugar en el Auditorio Iván 
Hidalgo Funes bajo la supervisión del 
Árbitro Nacional de Powerlifting Alberto 
Esticidor Hamilton y protagonizado por 
dos de los gimnasios más populares de la 
ciudad, el Gym VIP y el Gym Acosta, cono-

cidos popularmente como Príncipe y San 
Clemente atendiendo a sus ubicaciones.

Así una veintena de atletas, en su ma-
yoría jóvenes sin una preparación depor-
tiva profesional, pero que han encontrado 
una nueva proyección a través de la vida 
fitness, asumieron el reto, dejando atrás 
mitos asociados al ejercicio de pesas y el 
desarrollo de un aspecto masculino en el 
cuerpo de las mujeres.

Tras horas de competencia, ocho divi-
siones en la Ciudad de los Tinajones cuen-
tan en la actualidad con sus respectivas 
Campeonas Provinciales, ellas son Lianet 
Saldívar en los 47 kg, Yiselis Hernández en 
los 52 kg, Arlen Hernández en los 57 kg, 
Claudia Artiles en los 63 kg, Taimara Avilés 
en los 69 kg, Geisha Luis en los 76 kg, Da-
yana Batista en los 84 kg y en la división 
superior Jessica Zunzuneguis. En tal sentido resultaron galardonadas 

por su excelente desempeño Lianet Sal-
dívar con el mejor IPF (índice según las 
siglas de la Federación Internacional) 
del certamen sumando un total de 68.70 
puntos, así como Dayana Batista, quien 
además ostenta el título de campeona de 
Fuerza Máxima Absoluta con 345 kg entre 
los tres ejercicios ejecutados.

Por primera vez en Camagüey, el Tor-
neo Provincial de Powerlifting Femenino 
sienta las bases de los que será la com-
petición nacional a efectuarse en el mes 
de diciembre en La Habana donde una 
vez más se medirá la aptitud de jóvenes 
que ponen todo su empeño en ser las más 
fuertes sin temor al qué dirán. El éxito 
de la lid también ha provocado que ya 
se piense en convocar a los practicantes 
masculinos y otros eventos de las diferen-
tes modalidades que se practican en la 
mayoría de los gimnasios de la provincia. 

Deporte electrónico, protagonista del verano
Por Luis Adrián Viamontes Hernández. Foto: Tomada del perfil de Facebook de Joven Club Camagüey

La dirección de los Joven 
Club de Computación y 
Electrónica (JCCE) en Ca-

magüey sigue apostando fuer-
te por los deportes electróni-
cos durante el verano, muestra 
de esto fue la celebración del 
Torneo Provincial de Dota 2 en 
el Bosque Tecnológico el pasa-
do fin de semana.

En esta, su edición 17, partici-
paron ocho equipos del munici-
pio cabecera y Florida, quiénes 
sostuvieron intensos combates 
durante tres días hasta definir 
un campeón. Team Faceless se 
impuso en la gran final.

“Fue una competencia 
bastante reñida desde el 
comienzo, y el público asis-
tente pudo disfrutar de pri-
mera mano de las partidas, 
pues se proyectaron en vivo 
en nuestra sala 3D”, informó 
a Adelante Frank Echavarría 
Jiménez, subdirector de Co-
municación de los JCCE en la 
provincia.

Camagüey posee tradición 
en la práctica de este video-
juego, con excelentes resul-
tados a nivel de país, incluso 
ha sido sede de campeonatos 
nacionales, el último de ellos 
en 2018. 

“Estamos retomando estos 
torneos, con la llegada de la 
pandemia se paralizaron, y el 
año pasado se hizo uno en di-
ciembre en horario nocturno 
por la compleja situación ener-
gética. Pensamos realizar otro 
en octubre con una convocato-
ria más amplia. En las redes so-
ciales nos han escrito muchas 
personas interesadas”, explicó. 

Agregó que la inscripción 
suele ser abierta, y que cada 
equipo cuenta con 5 partici-
pantes. El capitán se encarga 
de anotarlos y recoger la pla-
nilla. Luego se les une a todos 
a un grupo de WhatsApp donde 
se publican informaciones al 
respecto. En el Bosque pueden 
entrenar, o hacerlo desde sus 

casas por la red Wi-Fi del Joven 
Club. 

“Además de Dota 2, planifi-
camos también campeonatos 
de Battlefield antes de que 
termine el verano. Promo-
vemos los deportes electró-
nicos, porque además de la 
gran aceptación que tiene 
entre los jóvenes y su vínculo 
con la tecnología, los ayuda 

a trabajar en equipo, pues 
deben preparar estrategias 
juntos y desarrollar una co-
municación eficiente durante 
las partidas”.

En los meses de verano, los 
JCCE continúan siendo el espa-
cio ideal para que los mejores 
gamers del territorio compitan 
y demuestren su habilidad y 
destreza.



Sábado 12 de agosto de 2023

Toda gran ciudad tiene su centro neurálgico, el punto desde donde se miden las distancias. 
El de nuestro Puerto Príncipe, que comenzó con leguas a medir cercanías y afectos, está 
de fiesta porque, andando desde ese origen, estamos por llegar a 510 años de arraigo.

Concurso

Texto y fotos: Oreidis Pimentel Pérez

Cuando el 11 de mayo de 2023 los 
actos patrióticos recordaron los 
150 años de la caída en combate 

del Mayor General Ignacio Agramonte 
Loynaz y cubrieron de flores estatuas 
y al vertientino Potrero de Jimaguayú, 
hubo otra modesta peregrinación al 
Sagrario Patrio o cenotafio que mar-
ca con aproximación la posible cre-
mación incompleta de sus restos. Sin 
embargo, a pesar de una ceremonia 
precedente el 23 de diciembre de 2022 
y de ingentes reclamaciones, todavía 
indebidas acciones constructivas afec-
tan la visualidad del lugar.

Cenotafio es una falsa tumba, un 
sepulcro sin restos, erigido en espera 
y recordación. ¿Dónde queda? Dirán 
muchos camagüeyanos, pues nunca lo 
han podido observar en sus visitas al 
Cementerio, otros apenas saben de él 
por fotos y escritos. ¿Por qué? A pesar 
de su proximidad con la calle central, 
dos edificaciones lo esconden.

Las antiguas fotos no mienten. El tra-
dicional panteón a la izquierda fue ab-
solutamente transformado por nuevos 
dueños, le suprimieron faroleras, reja 
y frontón cuyo arco poseía inscripcio-
nes originales. Para más calamidad, 
son dos y no una las construcciones 
por encima de 1.60 metros (aunque 
una data de 1942), obstaculizando to-
talmente la identificación y jerarquiza-
ción de un monumento con grado de 
Protección 1 según la Dirección Provin-
cial de Patrimonio Cultural.

HISTORIA DE FALSA TUMBA
Los Veteranos y Patriotas localiza-

ron el sitio aproximado para levantar 
un monumento, que a partir del 2 de 
enero de 1922 contó con un comité de 

donaciones, en especial de mujeres 
camagüeyanas de la alta sociedad. 

Autoridades municipales, provincia-
les, militares, sociedades de recreo, 
magisterio e industriales colocaron 
ese año la primera piedra. Realizaron 
un desfile desde el Centro de Vetera-
nos, con la banda de música, conce-
jales, aunque solo fue posible colocar 
de manera provisional hacia 1937 un 
busto y una lápida, so pena de re-
clamación de mayor presupuesto al 
Ayuntamiento. Luego, las reuniones 
no prosperaron, aunque la Escuela 1 
(Aurelia Castillo) creó otra comisión de 
maestros y alumnos.

En 1941 otra vez el mismo plan-
tel efectuó una lectura en el Ayunta-
miento para que la Cámara Municipal 
adquiriera el terreno. Ante tanta desi-
dia, solo la masonería pudo rendir ho-
menaje al Mayor, cuando el venerable 
maestro Abelardo Pujol y el secretario 
Fernando Calixto de Quesada, en re-
presentación de la Respetable Logia 
Camagüey, compraron el 11 de noviem-
bre la parcela a Juana María García 
Flores, heredera de Gerardo García La-
brada, por la suma de 250 pesos.

El cenotafio fue inaugurado el 23 de 
diciembre de 1941: en apenas un mes 

la masonería camagüeyana logró para 
Cuba lo que no pudo el gobierno en 
casi 20 años.

Es un monumento simbólico, como 
pocas construcciones en el campo-
santo, con los atributos místicos, las 
columnas del templo de Salomón, gra-
nito color gris oscuro, cadenas y una 
jardinera de mármol blanco dedicada 
por la Escuela 1. El altar cuenta con 
una urna funeraria vacía (cuyo cris-
tal ha sido sustraído), presta a recibir 
las cenizas si se encontrasen, un re-
cipiente de bronce con tierra de los 
cuatro puntos cardinales (también 
robada), escalinata y un clarín mambí 
conformado en el piso.

LA SAGA DEL CENOTAFIO
¿Qué dicen en Comunales? Acerca 

de la propiedad transformada, según 
Rosa Elena Aguilar Castro, subdirec-
tora municipal, y Sergio Bonilla Pérez, 
subdirector provincial de necrología, 
fue elaborado un expediente como 
respuesta al Gobierno, donde explican 
de la documentación notariada de la 
propiedad contigua, la imposibilidad 
de la entidad de rectificar el proceder 
y de la negativa de los propietarios 
para aceptar transformaciones (pues 
erogaron ya cuantiosas cifras).

Sin embargo, la reclamación no se 
basa en lo anteriormente argumen-
tado, sino en el cambio inconsulto de 
las tipologías contraviniendo normas 
patrimoniales: la propiedad original 
dice bóveda, no capilla como en los 
actualizados registros. Ambos entre-
vistados coinciden en que el análisis 
y solución deben ser multifactoriales.

¿Quién, cuándo y cómo autorizaron? 
¿Qué decir de la violación de colores 
en los mosaicos, el aumento de capa-
cidad y la tapa de mármol que corres-
ponde a otro sitio? En el 2008 parece 
sucedió el cambio, pero ya los encar-
gados fallecieron o cumplen sancio-
nes. La culpa parece caer al piso.

Una voz autorizada, la Doctora Adela 
García Yero, directora del Centro de Es-
tudios de Conservación y Desarrollo de 
las Construcciones de la Facultad de 
Construcciones de la Universidad de 
Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, 
afirma: “Contraviniendo lo establecido 
por la Dirección de Plan Maestro de la 
Oficina del Historiador y lo compren-
dido en la legislación cubana para 
sitios de alto valor patrimonial, se 
dificulta la accesibilidad y visibilidad 
al cenotafio como parte del paisaje 
urbano histórico y por consiguiente 
empobreciendo las vistas principales, 
a partir del crecimiento hacia delante 
del panteón aledaño, que actualmente 
y sin respeto a las normativas ha cam-
biado su espacialidad y expresión”.

La Dirección de Plan Maestro y el 
Centro para la Interpretación del Patri-

monio Funerario, ambos de la Oficina 
del Historiador de la Ciudad de Cama-
güey (OHCC), coinciden en el dictamen, 
pues son portadores del proyecto de 
Regulaciones del cementerio, aun en 
camino de actualización e implemen-
tación total. 

También apoya la Dirección Provin-
cial de Patrimonio Cultural, con sede 
en San Juan de Dios. Su directora, Bél-
gica Perpiñán comprobó en el lugar 
acerca del caso, según la notificación 
de la Dirección Nacional de Patrimo-
nio: “Al no estar declarado el cemente-
rio Patrimonio Nacional no es posible 
obligar jurídicamente a cumplir la le-
gislación, aunque es nuestra misión 
alertar, recomendar, exigir la demo-
lición de estructuras o todo lo que 
afecte a un bien de la nación”.

CLARÍN DE SILENCIO
En las actuales condiciones el ce-

notafio (restaurado en el 2022 por la 
OHCC y su propietaria, la Logia Cama-
güey) hace siete meses sufrió un in-
tento de robo de su tarja de bronce 
(rescatada por el entonces especia-
lista Ahmed Puig Lamela), la bandera 
nacional no ondea a su lado (o la ro-
ban) y si lo hiciera no sería visible y la 
jardinera tiene fractura. La cuestión es 
apenas un lunar al vandalismo, la pro-
fanación e ilegalidad que reina a dia-
rio en el camposanto camagüeyano.

¿Merece Agramonte la sombra? 
Nuestra provincia dejó perder de ma-
nera inclemente los restos del fortín 
El Voluntario, a pesar de los reclamos 
periodísticos, y el parque que lleva su 
nombre sufre a diario por la indisci-
plina social. Con la vergüenza here-
dada, los agramontinos necesitamos 
una “carga” para limpiar el Sagrario, 
como decía Rubén Martínez Villena en 
su Mensaje lírico civil: “para guardar la 
tierra gloriosa de despojos, para salvar 
el templo del Amor y la Fe”.

Por la vergüenza del sagrario patrio

Estado comparativo entre dos momentos.

¿Qué lugar disfrutas más de 
nuestra ciudad? Un parque, una 
calle, una institución… dónde 
se marca el punto cero de tus 
afectos en esta Villa hermosa y 
colonial. Te invitamos a que nos 
envíes una foto que rememore 
ese instante, acompáñala con 
un texto de lo que representa 
para ti.

Podrás enviar la imagen en for-
mato .jpg con 72 píxel por pulgada, 
la fecha límite de entrega es el 
16 de agosto. Las recibiremos en 
nuestra casa de Cisneros No. 306, 
entre General Gómez e Ignacio 
Agramonte, en el correo redaccio-
nadelante@enet.co.cu y a nues-
tros perfiles institucionales en 
redes sociales. 

Es imposible observar al Sagrario.


